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做观众喜欢的电视特色产品  

——都市民生新闻的空间与可能  

杭州电视台西湖明珠频道的方言节目《阿六头说新闻》，前不久获得中国原创电视栏目20强荣

誉称号。在全国拿到电视节目原创20强奖项实属不易。一个方言节目能几年来一直在当地保持落地

电视台收视第一，其中奥秘何在？在原创大会高峰论坛上，杭州电视台西湖明珠频道新闻部吴军做

了主题发言，给出了答案：“做观众喜欢的电视特色产品－都市民生新闻的空间与可能” 就《阿六

头说新闻》栏目的原创性和运作进行了阐述，解读《阿六头说新闻》栏目受观众欢迎的成因。 

前些年听过一位老师的讲课，其中有一段话对我很有启发。大体意思是：作为一个城市台，咱

们别去全国的沃野耕耘，而是要在自己的土地上打一口深井。对这段话，我的理解是：作为一个城

市台，要想在竞争中站住脚跟，就得要有自己地域性的独到特点，明确自己的定位，明白受众的需

求，选择自己最佳的生存形式。《阿六头说新闻》选择了方言这一地域性很强，非常民生的新闻表

现方式，为自己赢得了一片市场和生存的空间。 

“好稍、好稍，阿六头来了”。现如今的杭州城里，只要说起“阿六头”，估计不晓得的人蛮

少的。《阿六头说新闻》开办于2004年元旦，它以杭州本地方言为播报语言，采用非新闻播音员作

为主播。栏目形式活泼新颖，内容贴近民生，评说尖锐。节目还大胆地把表演、说唱、FLASH等多种

艺术手段运用于新闻播报，节目深受杭州观众的喜爱。 

《阿六头说新闻》到目前为止一直保持杭州地区收视率排行榜的首位，有许多关心我们的朋友

问，《阿六头说新闻》到底为什么能有这样的收视率？我想一个重要的特性，就是我们把节目当作

一件产品在做。客观地说，新闻节目有两个重要属性，舆论工具属性和产品属性。我今天的着重点

是新闻产品的属性。 

一、做新闻产品 



我们做新闻的目的是什么？就是给受众看。这是一个非常简单的问题，但也是做起来非常难的

问题。难就难在我们常常会忽略掉这个最根本、最简单的道理。或者说由于种种因素，我们无法按

照这个简单的原理来制作新闻。说到底，新闻也是一种消费品，消费群就是我们的受众。 

《阿六头说新闻》每天要制作8条左右的新闻，内容涉及方方面面，如何取舍？我们的做法是从

观众出发，换位思考。面对每天大量的新闻素材，首先问自己：你是观众的话，你对这条新闻有兴

趣吗？心中有观众，目标就清楚了，所做的新闻就更有目的性。 

民生新闻可以这样处理，那面对时政性内容的题材又该怎么办呢？这是我们做新闻的经常会碰

到的问题。我们的办法是：把它民生化。因为政府的工作就是大民生，出台的许多政策都会关系到

平民百姓的生活，就看你怎么运用。 

《阿六头说新闻》在今年2月份，曾经做过一个配合杭州党代会召开，宣传打造“杭州生活品质

之城”的系列报道，标题是“狼外婆的快乐生活”。这个系列就是把一个宣传任务片策划成了一个

非常民生的东西，里面的内容是一位杭州外婆怎么看病、怎么出行坐车、怎么搬家等等。通过这些

百姓自己普通的生活场景，来展现杭州市政府目前为解决一些关乎民生的就医、交通、安居等百姓

大事所做的工作。标题也是非常生活化的，这位外婆因为在一个全国性的婴幼儿网站上很出名，她

的网名是取自童话小红帽故事当中的一个角色，“狼外婆”，我们就用了这个网名，效果很好。像

这类时政题材民生化的内容在《阿六头说新闻》中经常有。因为节目收视率高，影响力大，宣传效

果好，领导常常会提出一些宣传要求，如果只是为了应付，那品牌肯定会受到损害，但如果从积极

角度来操作，利用好时政题材中的民生信息，时政题材也是一座富矿。 

把新闻当作一件产品来做，从市场需要实际出发，寻找收视亮点，在收视市场中争得一席之

地，这是我们生存的方略。如果说，我们辛辛苦苦制作了一件消费者都不接受的产品，那我们所有

的美好愿望都是空的。我们的目标是什么？就是为我们的客户提供最好的产品，就是要把观众放到

主人的位置上，考虑如何为他们做好服务。《阿六头说新闻》就是这么考虑的，节目强调以平民的

视角，以小见大的手法来报道百姓自己喜欢的新闻。 

二、做有差异性的产品 

风格是生存的依据。当今社会同质化的东西实在是太多了，千人一面让人失去了识别能力，标

识性的东西或者说原创性的东西又太少。如何让受众能在几十套、甚至上百套落地电视节目中一眼

就能识别出不同于他人的节目，这就需要做出和别人不一样的特色产品，用差异性表现独特性。 

做产品就要考虑用什么样的形式来吸引消费者。采用本土观众熟悉的方言说新闻，就是利用差

异性来吸引观众。这也是实践“三贴近”精神的创新表现，体现了以民为本的民生新闻观点。 

《阿六头说新闻》能够在本地收视市场上被受众轻松识别，关键就在于它的样式的差异性和独

特性。当初，节目刚刚面世时，其方言的表达方式给观众极大的冲击力，这是一个全新的新闻样

式，是受众未曾见过的。但并不是说，《阿六头说新闻》只是在方言这一表达方式上具有差异性，

它的差异性还体现在节目定位、主持人选择、节目包装、报道选题等方面，形成自己独特的风格。 



首先：节目定位强调地域风格 

突出本土文化。方言新闻主要针对本地受众，这种定位有这么几点优势：1、可以体现地域文化

的魅力。2、受众对本土地域文化的认同。3、受众对本土共同思维方式的认同。 

其次：主持人角色化 

当初选择“阿六头”作为新闻节目形象时，考虑的就是杭州人都知晓这个具有杭州特色的人

物。阿六头是老杭州民间的一个角色，就像是绍兴的师爷一样，只要是杭州人都明白是怎么一回

事。他性格刚正开朗，好管闲事，爱打抱不平，喜欢凑个热闹，什么事都要插一杠子。杭州对好打

抱不平的本地人有杭铁头的说法，也就是“阿六头”这样的角色。这位杭州本土观众都熟悉的阿六

头，当他担当起说新闻的新角色，一出场就获得了观众的认可。 

和以往的新闻主持人相比，阿六头说新闻的形式可谓是不拘一格。他改变了观众看惯的主持人

形象，他可以唱、可以说、可以严肃、可以诙谐，把主持人角色化了。观众在他的身上看到了自

己，这是一个和观众有共同语言和审美观点的大众角色。 

有人评价：在杭州，《阿六头说新闻》是社会各个阶层老少观众都能看得懂的新闻，是观众自

己的新闻节目。这档新闻没有架子，加上主持人具有杭州人都喜欢的“阿六”风格，观众把他当作

了自己的朋友和代言人了。 

第三：新闻稿写出味道来 

什么味道，大众的味道，杭州的味道，有种杭州的幽默感。比如说，阿六头评说某个部门只好

空谈，不见行动，就会用杭州的俚语“白天说到夜里，菩萨还在庙里”，什么也没干。电视本来就

是大众艺术，《阿六头说新闻》选取的题材也多是和百姓生活比较贴近的内容，离不开油、盐、

酱、醋、茶、，安居、吃、穿、行。比较发嫣（有趣）的，发生在大家身边的，和观众的现实生活

有关联的，都是《阿六头说新闻》的内容。“阿六头”关注的新闻内容可以是国家大事，也可以是

社区或者邻里之间发生的小事。但重要的一点，这些事都必须是平民百姓关心的事，是平头百姓有

兴趣参与议论说道的。然后，“阿六头”再用以小见大方式，以自己的看法来评说他所看到，听到

的新闻，这节目就有味道了。在写稿方式上，我们注重新闻故事化、悬念化手法运用，让新闻有声

有色，更符合受众对电视新闻的审美需要。 

《阿六头说新闻》，个性化味道是取胜的关键。主持人的语言、动作都是依照阿六头本身的特

点来设计的，突出阿六头独特的味道。在新闻的写法上，记者也是按照角色化的要求，以“阿六

头”这个形象的特点和口吻来写稿，形成“阿六头”味道的稿件，使新闻和“阿六头”浑为一体。

记者的评断和看法也是以“阿六头”的方式说出来的。这种独特的个性化味道是《阿六头说新闻》

区别与其它新闻节目的醒目标识。 

第四：包装借用娱乐手法 



《阿六头说新闻》节目的片头、片尾、片中宣传片，采用的是角色大呼小叫、FLASH、网络歌手

几种手法的混合。效果是强烈、有趣，点出杭州本地特性。这样的手法在新闻包装中是很少看到

的。 

《阿六头说新闻》节目的形式是方言的，主持人看起来有点老派，但是却用上了最流行的动漫F

LASH和网络歌手、杭州话口水军团的RAP包装。完全不同的视觉、听觉元素相互组合碰撞，产生出奇

特的效果，强化了节目的视觉和听觉识别性。观众甚至不用看，一听就明白这是《阿六头说新闻》

节目开始了。 

通过以上这些差异性特点，《阿六头说新闻》节目的标识性得到极大彰显。做差异化的产品，

实际上是市场定位选择，就是以小搏大，放大城市台的优势，突出城市台的特色，在局部市场撑起

一片天地。 

三、做有观点的产品 

一件好的电视新闻产品，我以为它得有这么几个方面：有自己独到观点，有思想性和知识性，

承载丰富信息。 

1.做观点： 

我们现在身处一个信息爆炸的时代，每天所接受的信息可以让人疯狂。但是静下心来想想，有

多少信息我们是感兴趣的？那汹涌而来的信息许多时和我们无关的，还有众多的信息是同质化的。

可以说，我们现在缺乏的不是信息，更缺乏的是对信息深度加工、及独到视角产生的观点。 

以杭州为例。现在杭州通过数字网络落地电视节目有上百套，电视新闻类节目有110个，竞争激

烈可想而知。光是杭城本地电视台就有14家之多，要是杭州发生一点什么事故，所有的台都会一拥

而上。到晚上一开电视机，讲的全是一件事、一个内容、一个模样。同质化竞争已经达到了极限，

根本就没有什么独家新闻这么一说。如何才能做到不被同质信息淹没？《阿六头说新闻》的对策

是：对新闻资源作深度开发，作出自己的观点。 

4月14日《阿六头说新闻》曾播出了一条铁路涵洞卡住客车，造成人员伤亡事故的新闻。这只是

一条简单的事故新闻，大家都报道了。但是阿六头没有简单处理这条新闻，而是寻找事故内在的关

联。其实这座铁路涵洞已经不止一次发生事故了，阿六头通过几次事故的链接，表明自己的观点：

产生事故的一个重要原因，就是涵洞标高标志不清，还有就是虽经媒体多次提醒，但交通、交警等

部门就是不动，终于酿成大祸。 

在偶然事故和新闻事件的背后追寻必然原因，这是《阿六头说新闻》常用的手法。节目要求记

者和主持人对多家媒体报道的同一新闻事件，做深度加工个性评说，以自己的独家观点，满足观众

对新闻观点的消费需求。 

2.做思想： 



民生新闻做到今天，是褒贬不一。有人说现在有的民生新闻已出现：鸡毛蒜皮、鸡零狗碎、鸡

鸣狗盗、鸡飞狗叫、鸡犬不宁、一地鸡毛的现象。这话有点偏颇，但也确实说出了当今民生新闻存

在的一些问题。为了片面追求收视率，民生节目显得有些浮躁。如此下去，最终受害的还是媒体自

己，因为媒体的公信度和信息发布的权威性会受到伤害。 

《阿六头说新闻》在节目发展中一直倡导思想性，追求节目的品位。我们对节目有明确规定：

血腥的画面不能出，未成年孩子必须打马赛克，扑风捉影的八卦新闻坚决不上，不做追星族。在采

访中，要求记者核实每一个事实，道听途说的不得采用。 

千万不要以为“阿六头”是由着性子自己随口说新闻的，“阿六头”是一个富有正义感、爱管

闲事、好打抱不平性格的“杭铁头”，他的头脑是清醒的。他是民生新闻的发言人，但是他还承担

着喉舌作用，承担着正确引导的职责，这是阿六头不能忘记的根本。 

没有思想的节目是没有生命力的，《阿六头说新闻》节目强调的是给观众有思想的新闻，用思

想引领观众，给观众提供新闻的本质，而不是靠展示、渲染那些个事故和市井消息来拉拢观众。 

3、做服务 

提供信息和服务，给观众思想的启迪，这是电视产品的功能。方言说新闻是一个新生事物，如

何做到让观众满意，又达到喉舌的宣传效果？这是我们提出的两个服务目标。《阿六头说新闻》始

终坚持正确的舆论导向这个宣传原则，做到“帮忙不添乱”，为社会起到疏导作用；同时还热心为

群众解决一些实际的问题。例如有的观众因为觉得“阿六头”影响大，当他们家里的老人走失了，

孩子出走了都会求助“阿六头”。也因为“阿六头”在百姓中的名气大了，还有残疾人打电话，要

节目帮他找工作。对群众的困难，《阿六头说新闻》节目在不违反新闻法规的前提下，总是做好服

务，满足百姓的要求，让群众满意。我们认为，群众有求助于你，说明观众需要你，这是对节目的

认可，对节目的最好评价。 

当我们生产的电视节目产品被大众接受，有了高的收视率，它的另一个重要属性，舆论宣传功

能和喉舌的作用也能得到充分发挥，宣传会更入脑入心。 

《阿六头说新闻》节目作为一种新的新闻样式，能够走到今天，得益于它的低视角、平民化的

民生新闻定位。“阿六头”是民生的角色，表达的方式也是大众的，这些元素合成一块产生了一件

观众喜欢的电视产品，满足了收视市场的需求。《阿六头说新闻》能有今天这样的成绩，应该说，

是民生这座富矿，给了他一个展示和发展的空间。 
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